

## Circonscription de Midi-Pyrénées

Gallia, Année 1978, Volume 36, Numéro 2  
p. 389 - 430

[Voir l'article en ligne](#)

Page 403 de cet article

### Avertissement

L'éditeur du site « PERSEE » – le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation – détient la propriété intellectuelle et les droits d'exploitation. A ce titre il est titulaire des droits d'auteur et du droit sui generis du producteur de bases de données sur ce site conformément à la loi n°98-536 du 1er juillet 1998 relative aux bases de données.

Les oeuvres reproduites sur le site « PERSEE » sont protégées par les dispositions générales du Code de la propriété intellectuelle.

#### Droits et devoirs des utilisateurs

Pour un usage strictement privé, la simple reproduction du contenu de ce site est libre.

Pour un usage scientifique ou pédagogique, à des fins de recherches, d'enseignement ou de communication excluant toute exploitation commerciale, la reproduction et la communication au public du contenu de ce site sont autorisées, sous réserve que celles-ci servent d'illustration, ne soient pas substantielles et ne soient pas expressément limitées (plans ou photographies). La mention Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation sur chaque reproduction tirée du site est obligatoire ainsi que le nom de la revue et- lorsqu'ils sont indiqués - le nom de l'auteur et la référence du document reproduit.

Toute autre reproduction ou communication au public, intégrale ou substantielle du contenu de ce site, par quelque procédé que ce soit, de l'éditeur original de l'oeuvre, de l'auteur et de ses ayants droit.

La reproduction et l'exploitation des photographies et des plans, y compris à des fins commerciales, doivent être autorisés par l'éditeur du site, Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation (voir <http://www.sup.adc.education.fr/bib/> ). La source et les crédits devront toujours être mentionnés.

au 50.000<sup>e</sup>, feuille du Mas-d'Azil, un affouillement consécutif aux inondations de juillet 1977 a mis à nu les restes d'un pont qui enjambait le ruisseau de l'Azau, affluent de rive gauche de l'Arize, au bas de *Côte Rouge*, à 100 m en aval du pont actuel. La seule culée conservée est bâtie de blocs bien appareillés de moyen appareil et avait une voûte de briques<sup>27</sup>. Dégagée par le général Ménard et M. Abeille, cette construction évoque celle du Pont du Diable, jeté à 6 km à l'ouest sur le Volp<sup>28</sup>, et pourrait être d'origine antique.

*Pinsaguel.* — Au n.-e. du *château Berthier*, sur la petite élévation de *La Muscadelle*, qui domine le confluent de la Garonne et de l'Ariège, la découverte de monnaies romaines, d'amphores, de sigillées, de lampes et de mosaïques avait été signalée, au siècle dernier, par le comte Berthier. Des recherches de surface, reprises depuis 1976 par M. Bernard Marty, ont, de nouveau, procuré un abondant matériel.

A la période préhistorique, remontent des quartzites taillés, des « poids de pêche », des éclats de silex; au 1<sup>er</sup> s. av. J.-C. et à l'époque augustéenne, les céramiques indigènes typiques de Vieille-Toulouse et de la nécropole toulousaine de Saint-Roch, de nombreux fragments d'amphores vinaires italiques. Aux premiers siècles de l'Empire, se rattachent quantité de céramiques sigillées de Montans (formes tournées : Drag. 22, 24/25, 27, 36/37; formes moulées : Drag. 29 et 37, l'une de ces dernières offrant l'estampille intradécorative [T]ASG [ILLVS]), des vases à parois fines, des poteries dorées au mica de fabrique toulousaine, des cruches en terre rougeâtre ou engobées de blanc, avec goulot tréflé, anse lisse ou torsadée, des mortiers intérieurement sablés, des fragments de lampes, de verreries, d'une statuette en terre blanche de l'Allier, des clefs en fer, des clous, etc. Plus typiques du Bas-Empire sont des plats à large marli horizontal en



16 Saint-Béat. Couvercle d'auge cinéraire gallo-romaine. Marbre blanc de Saint-Béat (larg. : 0,31 m).

terre rouge ou gris noir et des verreries du Romain II de Morin-Jean.

Fréquenté à toutes époques, ce site de confluent a certainement été pendant plusieurs siècles le centre d'un grand domaine gallo-romain.

*Saint-Béat.* — Au presbytère de Saint-Béat, M. Georges Fouet a retrouvé le couvercle brisé d'une auge cinéraire gallo-romaine en marbre pyrénéen local. Haut de 0,29 m et large de 0,51 m, le fronton porte les bustes schématisés de deux défunts, un homme et une femme, celle-ci reconnaissable à ses grandes boucles d'oreilles annulaires (fig. 16).

*Saint-Élix-le-Château.* — M. Gabriel Manière a étudié à travers la commune, le tracé de la voie romaine de Toulouse à Saint-Bertrand-de-Comminges<sup>29</sup> et localisé, près de *Saint-Sirac*, au croisement de la voie et de la route actuelle, la R.N. 125, une station gallo-romaine marquée par la présence de tuiles à rebord.

*Saint-Mamet.* — Dans le vallon de *Burbe*, M. Serge Brunet a découvert une série de grandes « cases » étagées, en pierre sèche, où des grattages superficiels ont donné de menus tessons de céramiques grossières non tournées qui pourraient remonter au Premier Age du Fer.

27 Découverte signalée dans *La Dépêche du Midi*, édit. de Muret, du 29 novembre 1977.

28 Cf. Gabriel MANIÈRE, *Rev. de Comminges*, LXXX, 1967, p. 1-6; d'ou Michel LABROUSSE, *Gallia*, XXVI, 1968, p. 530.

29 Références ci-dessus, à l'article *Laflite-Vigordane*.